

~~~~~

## **FICHE DE SENSIBILISATION DANS LES CEB**

### **I – HISTORIQUE ET DEFINITION**

Le Concile VATICAN II avait souhaité « *la création d'un organisme de l'Eglise Universelle, chargé d'inciter la communauté catholique à promouvoir l'essor des régions pauvres et la justice sociale entre les nations.* »

C'est ainsi que de 1962 à 1967 Rome a pu mettre sur pied la COMMISSION PONTIFICALE JUSTICE ET PAIX qui naquit le 6 janvier 1967 avec l'encyclique Populorum Progressio. Après 10 ans d'expérience, le Pape Paul VI lui accorde son statut définitif le 10 Décembre 1976, donc reconnue par Rome comme organisme d'Eglise avec des orientations générales. Le Pape Jean-Paul II transforme la « Commission » en « Conseil Pontifical lors de la curie romaine du 28 Juin 1988.

Donc JUSTICE/PAIX est un vœu de l'Eglise Universelle tout comme les autres mouvements d'action catholique tels que les CV/AV, JEC, JOC, Légion de Marie...avec sa hiérarchie.

Son but est d'approfondir la doctrine sociale de l'Eglise

Il existe le Conseil Pontifical, le Conseil Africain, le Conseil Interterritorial (pour notre cas, c'est la Conférence Episcopale Sénégal – Mauritanie – Iles CAP-VERT, Guinée Bissau) et les Commissions Nationales du Sénégal et Diocésaines.

Au niveau du Diocèse, nous existons en Comités Paroissiaux, et Comités de quartier (niveau CEB).

Au niveau de la Conférence Episcopale c'est Mgr José KAMATE de G. BISSAU qui préside notre Commission au Sénégal.

A notre paroisse Ste J. BAKHITA, le Comité a commencé à travailler depuis 2005, mais difficilement et timidement, faute de membres engagés dans la durée et le temps.

### **II – BUT ET CHAMPS D'ACTION**

Comme tous les Mouvements d'Action Catholique la méthode de travail est le VOIR – JUGER – AGIR.

Donc la tâche première est **l'étude en vue de l'action** (pour cela il faut partir de la base, des faits vécus dans nos familles, quartiers, lieux de travail...), à partir de l'enseignement du Pape, des évêques, contribuant ainsi au développement de la doctrine sociale de l'Eglise pour :

.../...

- **LA JUSTICE** : Nous devons nous intéresser aux questions sociales (former les consciences), au monde du travail, à la vie internationale, au développement en général, spécialement au développement social ; encourager la réflexion sur l'évolution des systèmes économiques et financières,, examiner les problèmes liés à l'environnement (respect... ex. opérations set setal ) et à l'utilisation responsable des ressources terrestres (s'engager dans le combat du développement) dénoncer les cas d'injustice et aider les personnes qui en sont victime à les faire réparer... ;
- **LA PAIX** : Sommes chargés de promouvoir la PAIX autour de nous par tous moyens à notre disposition (ex. la Journée mondiale de la paix tous les 1<sup>er</sup> janvier et à chaque année il y a un thème défini par le VATICAN par ex. en 2012 : « *Eduquer les jeunes à la justice et à la paix* »), étudier les questions touchant à la guerre, le désarmement, la violence sous ses diverse formes.... mais surtout cultiver la paix autour de nous, favoriser la réconciliation, être à l'écoute des autres...
- **Les DROITS DE L'HOMME** : Notre tâche ici est plus que d'actualité : d'abord faire connaître aux hommes leurs droits élémentaires mais aussi leur devoirs, amener les dirigeants à respecter et faire respecter la dignité de la personne humaine créée à l'image de Dieu ex. pastorale des prisons..., inviter les chrétiens à s'engager dans la politique...

Pour atteindre ce but, les conseils INTERNATIONAUX et NATIONAUX disposent de réseaux de communication avec qui ils travaillent tels que les CONGREGATIONS RELIGIEUSES, NATIONS-UNIES, etc.... Des formations au niveau national sont également dispensées aux membres. Mais au niveau paroisse, nos réseaux et relais sont les CEB, aussi nous vous invitons à intéresser quelques membres à nos activités mais surtout à constituer un « noyau » ou comité de base JUSTICE ET PAIX.

### **III – APPLICATION AU SENEGAL ET PARTICULIEREMENT A J. BAKHITA**

Célébration de la Journée mondiale de la Paix chaque 1<sup>er</sup> Janvier dans toutes les Eglises.

A J. BAKHITA nous le marquons par l'animation de la messe, avec un geste particulier de paix en cours de messe (ex. attache de petites colombes entre paroissiens...), distribution du message du St Père etc....

En 2011 il y a eu la Semaine Nationale Justice et Paix du 19 au 22 mai avec une célébration aux Martyrs de l'Ouganda au cours de laquelle le prix du pape J.P.II pour la paix a été décerné à 2 personnes distinguées dans des actions de JUSTICE/PAIX dont le Frère Martin NDIAYE, aumônier JOC depuis près de 25 ans et Mme Penda MBOW de la Société Civile .

Visites des prisons de Reubeuss, Camp Pénal, Fort B avec organisation de repas à l'intention des prisonniers à Noël par ex.

Sur notre territoire nous avons la prison des mineurs FORT B que nous avons visitée à plusieurs Noëls.

Des membres de la paroisse y vont régulièrement, apportent des médicaments pour les malades. Des partages d'Evangile en français, ouolof, et anglais se font avec les prisonniers chrétiens tout en y invitant les musulmans qui désirent participer.

.../...

Un groupe de chrétiens a eu à fabriquer des bancs pour la chapelle du Camp Pénal également.

L'une d'entre nous, Mme DIOP et un groupe de grand-Yoff fréquentent la prison du Camp Pénal les samedis et mercredi pour l'écoute des prisonniers, la recherche d'avocats pour la défense de ceux qui ne peuvent payer un avocat et qui restent souvent longtemps en détention. Collecte d'habits et parfois dons de repas se font aussi. Nous avons appris que pour cette année, la population carcérale de cette prison tourne autour de 981 prisonniers alors sa contenance est prévue pour 300 individus.

#### **Autres exemples d'actions menées à Ste J. BAKHITA :**

Au niveau des maristes, nous avons eu à élaborer une fiche sur les tarifs des loyers (vu la configuration de notre nouveau quartier). Nous avons eu à effectuer des démarches au niveau du Cadastre pour le problème du nouveau terrain et récemment de mai à Juin 2012, avec la collaboration des prêtres de la paroisse, nous avons aidé une famille béninoise (un père et 2 enfants mineurs) qui vivaient dans des abris provisoires ou dans des maisons inachevées ou terrains vides, dans la pauvreté avec l'aide de Caritas, mais surtout à les faire regagner leur pays d'origine le BENIN.

Nous avons tenu des séances de sensibilisation avant les messes du dimanche dans les 3 secteurs d'Octobre à Novembre 2011, une conférence pour l'amicale des jeunes à Dalifort le 1<sup>er</sup> mai 2012, des membres de notre Comité se sont engagés en tant qu'Observateurs de l'Eglise lors des dernières élections présidentielles et législatives....

**APPELS : Venez nous rejoindre, travailler avec nous en Eglise pour trouver des solutions aux problèmes d'injustice et d'entrave à la paix vécus autour de nous.**

**LE COMITE PAROISSIAL**